



年表で読む古平の歴史

《7》

発行・古平町史編纂委員会
編集・古平町史編纂室
第百号(毎月一日発行)
平成十年一月一日

■木枠に袋網を吊る

安政三年(八五)のことです。

当時、南部地方から来て群来村で鮫漁場を開いていた秋元金四郎が、太い角材で枠を作りそれに袋網を吊り下げ、その中に建網で獲った鮫を一時入れておいて、それから別な船で中の鮫をくみ出して運搬するという方法を考え出しました。

■袋網の吊る方法を改良

ところが翌年、同じ群来村で鮫漁場を開いていた白岩八右衛門が、木枠に吊っていた袋網を親船に取り付ける方法に改良しました。これは枠網といわれ、大変便利であったのでほかの漁場にも急速に広がりました。その後、美国の工藤平助がさらに改良を加えたといわれてい

ます。

■枠網の欠点を改良

枠網の考案で鮫の漁獲高も増えましたが、時代になつて枠網を放棄しなければならない時、枠網をはずしますが、その時、結んでいる網を同時に切らないと船が転覆するおそれがありま

した。

明治の始めころ浜町の山本春松が、網をつないでいるひもを引き抜いて鮫を捨てる方法を考えました。これによつて人も船も網も無事に避難できるようになつたのです。

■『網切り騒動』が起きる

松前藩では公平に鮫漁ができるように、大網を禁止して刺網だけを許可してきましたが、目

のとどかない後志地方から北の漁場では大網を使つてゐる漁場がありました。たまたま江差地方が薄漁だったこと也有つて、安政二年(八五)の春、乙部から熊石辺りまでの八か村の漁民五百人余りが、数十隻の船に乗つて各地で網を切断しては北に進みついに古平場所まで押しかけてきました。そして、群来村に上陸した首謀者がここで捕らえられたことでこの騒ぎも解決しました。

■蝦夷での交易の値段

文政時代(八五~八九)以後のものと思われるアイヌの人たちとの交易値段が、岡田家の記録に残っています。

アイヌの人たちが鮫一束(鮫二百尾)で交換できたもの

米一升、清酒二盃(一盃は約二・五合)、大豆五合、小豆五合、サバ割き二丁、えぞマキリ二丁、鎌一丁、

きせる一本、皮針一本、キツネ毛皮一枚

古着上二十四束、中十六束

干しあわび一束(五百個、大に限る)で、米八升、酒四升、また、獸皮、熊の胆、タカの羽などを藩主に献上すると藩から褒美が与えられた。

熊の胆一頭分 玄米二斗(五斗) カワウソ毛皮一枚 玄米四升 テン毛皮一枚 同一升 アイヌとの交易が莫大な儲けになつたことがわかります。

古平町史編纂委員会
平成十年元旦



古平町史編纂室長	山口文彦・西館昌巳
(総務課長)	高野俊和・宮本正教
鳴 記	水見八郎・田岸倉治
村井芳男	本間鉄男
	八木金蔵・丹後藤雄
	岩崎勝博・木村輔宏

七
大
カ
ム
イ
百
号
記
念
特
集

明けまして

おめでとうございます

あわせて『せたかむい』が百号を迎えたことをお祝い申し上げます。これもひとえに関係者のご尽力の賜物と思われ、改めて敬意を表しますと共に、今後ますます発展されますようにご祈念申し上げます。

顧みますと、健在だった頃の私の亡夫はいろいろと昔話を語ってくれたものでした。それらを聞きながらつたない文章をつづってきましたが、自分の書いた文章が初めて『せたかむい』に掲載された時の嬉しかったことは、今でも忘れられない思い出となりました。

毎月『せたかむい』が発行になる日は郵便局まで自転車でひとつ走り、もらってきては主人と二人で楽しく読んだもので

す。ときには私宅まで届けてもらうこともあります。先日、愚息から私は電話がありました。

と、ありがたい忠告をしてくれました。

毎月子どもたちにも『せたかむい』を送つてやり、自分たちの故里をしのんでもらつております。

櫛 (やぐら) ご た つ

竹 内 一 ト



いまの季節になると思い出す懐かしいもののひとつにこたつがあります。

昔はみんな木造の家でしたのはかの部屋はこたつしかありませんでした。一般にいうところの『やぐらごたつ』です。囲炉裏（いろり）の上に置いたこたつには厚いふとんをすっぽり掛けて、中には薪の消し炭などを使つていました。手足を暖めているにはよいのですが、何かを着ていいないと背中が寒いのです。

でも、お正月にはこたつの上でいろいろな遊びをして過ごし

た覚えがあります。トランプやカルタ、家族合わせ、また、炉の中にいもを埋めて焼いて食べることもあります。兄たちはよく将棋や、五目並べをしていたことを思い出します。

母は、子どもたちの寝巻きや手袋などをこたつの上で暖めてくれます。ほのぼのとした暖かさが、なんとしても忘れられないのです。ほんのひとつかみの炭がこんなに役立っているんですね。今はなんでも電気と石油があれば、とにかくそれで用事が足りている時代です。

私はいつも思うんですが、病人にとっては薪ストーブがとても身体にやさしく感じます。昔の生活を体験した者にとっては、やはり薪ストーブのよさがあります。子どもたちが外で遊んでいる間は、代わって猫がこたつの上で気持ちよく寝てします。なんとなく心のあたたまるような光景ではあります。なんとなく心のあたたまる

私は人の心もあつたかなのが大好きです。



遙かなる故郷の思い出

痛恨！

[40]

戦友松岡外与造さんとの戦死

(4)

橋

義

春

八月十九日、突然停戦命令が出た。後一日停戦が遅れていたから近代装備のソ連軍二万五千人の中へ、装備の劣つた連隊全員が一齐に突撃し玉碎していたろう。アツツ島同様の悲劇の連隊といわれるところであつた。

停戦協定が成立するとすぐに武装解除となり、八方山からソ連兵に監視されながら兵たちは黙々と下山した。

そのまま私たちちは捕虜として、古屯の元日本軍の兵舎にて、古屯の元日本軍の兵舎にて収容された。その時に、同年兵であった一中隊の桜庭ラッパ手とばつたり会つたので、「松岡さんは無事だったか」と尋ねたところ、「戦死したよ——」との言葉が返ってきた。

東北人特有の口の重い彼がボ

ツリポツと語つてくれたところによると、桜庭君は松岡さんと同じ指揮班員だった。松岡さんは続出する戦傷者の手当てと救

出に駆け回つたが、自らも被弾して戦死をしたという。

桜庭君は捕虜となつて下山する時

に、松岡さんの遺体を掩蔽壕（えんぺいごうリトーチカ）の中に収容し寝かせて來たといふ。出来れば埋葬したかったが、停戦、武装解除、捕虜として下山で時間がなく、残念だつたがどうにもならなかつたと、彼の目にきらりと光るものがあつた。私にとって、遺体を掩蔽壕の中へ収容してくれたことは何よりの救いであつた。

松岡さんにとつてこの十一日間の苦闘はいつたい何だったのだろうか。終戦も知らず、ただ

黙々と戦つて、二十代の若さで死んでいった松岡さんは、結果的に無駄死したことにならないか。そんな松岡さんたちの悔しさ、無念さを思つた時に、どこへも持つていきようのない怒りがむらむらと込み上げてきた。刀折れ矢尽きた、勝利なき戦いは終わつた。敗戦、これは冷厳な事実として受け止めなければならなかつた。

停戦により、屈辱的な捕虜として酷寒の北樺太で死ぬより辛い。飢餓地獄と言語を絶する過酷な重労働の中で、戦友と助け合ひながら生き抜いてきたが、

「天はいまだ我を見捨てず」、

終戦一年四か月後の昭和二十一

年十一月、樺太の真岡港より引揚船に乗り夢にまで見た故郷古

岡家ではすでに引っ越しをして

古平にはいないとのこと、さてどうやつて松岡家へ報告する

崎造船所の旦那さんが私の所へ訪ねてきた。

「橋さん、松岡さんの外与ちゃんが戦死したってほんとうです

か。ほんとうです。私もどうやって知らせてよいか思いあぐんでいました。いずれ復員局の方から戦死公報が届くと思いますがよい話ではないので、どうやつて切り出すかとよわつていたところです。」

岩崎さんにくわしい話を聞かせてほしいといわれ、戦闘状況や戦死の場所、戦死した年月

日、戦死を確認した兵隊の氏名などを話した。それを聞いて岩崎さんは、私から聞いた通りのこと手紙に書いて、松岡家へ出してくれることだつたので、私も心の重荷が少しほとぎたような気持ちになつたのであつた。

復員してすぐに、松岡外与造さんの実家をお訪ねして、外与造さんの戦死の状況などお話ししようと思つていたところ、松岡家ではすでに引っ越しをして

古平にはいないとのこと、さてどうやつて松岡家へ報告する

か思い悩んでいたら、港町の岩



ふらさとの

香りを運ぶ

せたかむい

井幸から

福

昔からよく聞かされた

『せたかむい』発行一〇〇号

おめでとうございます。
発行に携わつておられます方々のご苦労に、改めて感謝致します。

私は、昭和三十年代に内地から稻倉石鉱山に転勤し今は富山に居住しておりますが、昨年の一月に「稻倉石鉱山のあゆみ」を冊子にまとめて限定出版しました際に、町史編纂室の村井芳男さんと懇意となり、『せたかむい』の恵送を頂いております。

そこには、古平町の歴史・文化の匂い・現在の動きが網羅され、懐かしさが満載されておりました。

とりわけ私の目を釘付けにしたのは、社員であつた私たちでさえ知らなかつた稻倉石鉱山の史実が、めんめんと掘り起こされていました。

まさに先祖を捜し当てたような「歴史の再発見」であり、貴

重な記録もありました。

『せたかむい』で知った史実の記事をコピーし、元所長さんをはじめ、富山や東京地区に転住している元社員の方に送つて

おりますが

「嬉しい」

「懐かしい」

と大評判で、古平町を離れた私たちにとっては、故郷の香りに

漫る唯一の便りであり、何もの

にも勝る貴重な読み物でもあります。

するとその人はゆうゆうと、「川の水はなア。三尺流れれば

これからも益々充実した内容で、町民はもとより、古平町を離れた私たちにも郷愁の夢をふります。

「川の水三尺」といいますねえ。

編集諸氏のご苦労を偲びながら一〇〇号の発行に大きな拍手を送ります。

おめでとうございます。

富山市 高橋 藤蔵
(元・稻倉石鉱業所勤務)

昔は古平では、自分のところで井戸やポンプを持つている家は少なく、多くは共同のものを使つていました。川に近い地域の人は、炊事から洗濯、所によつては共同風呂にも使つていました。

「あの嫁さんだら、どこに行つたってつとまらねエベサ」

おさまらなかつた。

ある人が川で小便しゃぶんべんをすると、それからいくらも離れていないところで洗い物をしていました。「そつたどこで小便したら、きっとねえ！」
嫁さんが実家へ帰ると出戻りだが、もと通りになるのは出戻りとは言わない？

『覆水盆に返らず』

今年一年の世相を、漢字一字で表すと「倒」という字だそう

×

で、なるほど、どこもかしこも

×

「七転八倒」の苦しみ。ついに

×

は倒産というのも珍しくないこ

×

のご時世です。その多くは借金

×

を隠し、うわべをかざつたその

×

つけです。

×

『シラミと借金隠せば増える』

×

まあこんなとこでしようか。

×

いやなこと忘れてまず一句

×

鰯漬試食しあえる姉妹

なこと。

— 続く —

— 稲倉石の思い出 —

成せば成った

[4]



住民パワーで保育園を開設

富山市 高橋 藤蔵
(元・稻倉石鉱業所勤務)

昭和四十年の事です。

稻倉石鉱山で掘り出したマンガン鉱石は、港町の貯鉱舎まで山間を貫いた索道で運んでいたのですが、コストの安いトラック輸送に切り替えました。

その頃、稻倉石には子供たちが遊べる広場がなく、止むなく道路で遊んでいたのですが、鉱石輸送のトラックが頻繁に通るようになつてからは、唯一の遊び場がなくなつたのです。

そこで、生活協同組合に隣接している公民館の広場に遊園地を造る事になりました。住民が子供を遊ばせながらお買物が出来るという、狭いな

成会」を発足したのです。
会社施設の公民館の一部と完

成後の遊園地を利用すれば、絶好の施設となるので、遊園地の造成と保育園の設立の運動を一元化する事にしました。

当時の私の日記には

役割分担は

・会長 青柳婦人会会长

・施設部長 水落選鉱課長

・資金部長 金子採鉱課長

・総務部長 高橋事務係員

とし、各担当が早期実現に向かって精力的に押し進める事。

と記されていました。

以来、会社の援助（設備と大口寄付）と、住民のご芳志を基名そそこの稻倉石には、幼児向け施設がなく、何とか保育園をつくつて、幼児さんを健やかに育てたいという運動が、婦人会を中心起こつていたのです。

ところが、場所・建物・設備・資金・運営・保母さん等、婦人会だけでは解決出来ない難問が、次々と出てきました。

そこで、稻倉石全体で取り組む事になり、「稻倉石保育園設立期成会」を発足したのです。

かくして、昭和四十年六月二十一日。保育園・遊園地の竣工

と入園式が行われました。

新設した遊園地は子供たちの歓声でうずまき、完成した保育

園は万国旗で飾られ、二十一名の入園児がつぶらな瞳を輝かせていました。

町長さんも遠路わざわざお出でになり、園児さんにお祝いの言葉を述べられ式典に華を添えて下さいました。

以来、家族的な保育園として住民に親しまれ、堅実な運営を続けることができました。

しかし、善意で完成したこれらの施設も、誕生数年にして鉱山の売山・住民の離山によって心ならずも廃園となつてしましました。とても残念でした。

今思うと、日本一小さい・日本一短命の保育園だったのではなかつたかと思ひます。

でも、一つの目標に皆ながら

の出来ない貴重な体験でした。あれから三十年余。頑是なかつた園児さんも今は三十才後半の働きざかりの年代です。

きっと町のどこかで幸せな生活を送っている事でしょう。

〔長編詩〕

美しいわがふるさと

古平の海に捧げる

吉川義雄

人の世の変遷興亡
それを綴ると「歴史」とか
ならば春秋の舞台で
主役を演じた者達だけが
歴史を創った人では無い筈

「一将功成つて万骨枯る」
奈落の暗底で舞台を回した
名も知らぬ無量の万骨を
吾等は如何に遇せばいいのか

草茫の蝦夷地
「ホルガ・フルピラ」
アイヌの人達の平和なコタン
彼等は自然を敬い
余分な魚鳥は一切損わない
それが吾が生命と子孫を養う

美しい海と山河
その海からニシンが去つて幾歳
昆布わらの中に毛蟹の姿は無く
ゴリは今何処にいるやら

天正年代（一六〇〇ころ）
戦国の代も終焉近い頃
清年玄秀岡田弥三右衛門は
落剥の町近江八幡を捨てて
旅に出た

煙霧に浮かぶ未踏の新天地が
海峡の彼方で彼を呼んだ
自然と人を不二と信ずる
美しい生き様 大哲理の生活

小賢しい利欲など
コタンの人々には無い
風雪の大地で生きる極限の知恵
自然と人を不二と信ずる
美しい生き様 大哲理の生活

以来彼の係累は
大松前町に恵比須屋支店を開き
フルビラ場所を指して
「海陸とも我家の創開」と誇り
十一代二百余年の間を君臨する

この海の血の叫び
その慟哭を聴け
「にしんの時期は身重の女も
駆り出され」
「このままだとアイヌの同胞は死滅する」と

以来彼の係累は
大松前町に恵比須屋支店を開き
フルビラ場所を指して
「海陸とも我家の創開」と誇り
十一代二百余年の間を君臨する

この海の血の叫び
その慟哭を聴け
「にしんの時期は身重の女も
駆り出され」
「このままだとアイヌの同胞は死滅する」と

以来彼の係累は
大松前町に恵比須屋支店を開き
フルビラ場所を指して
「海陸とも我家の創開」と誇り
十一代二百余年の間を君臨する

神威の岬は場所独占の砦か
他の進出を許さぬ禁制の海か
万治（一六五八）の春から
安永（一七八〇）の夏まで
和人の持ち込んだホウソウで
アイヌの人達の姿は消えた

煙霧に浮かぶ未踏の新天地が
海峡の彼方で彼を呼んだ
自然と人を不二と信ずる
美しい生き様 大哲理の生活

安酒を与えて海幸を増大させ
莫大な利益を貪ることが
功労者なのか

煙霧に浮かぶ未踏の新天地が
海峡の彼方で彼を呼んだ
自然と人を不二と信ずる
美しい生き様 大哲理の生活

はるあき
春秋自然に捧げる喜びの唄声は
チヨペタン浜から永久に去つた

天明の初め（一七八四）

凶漁繞く南部和人地
生きんが為の漁民の北上が続く
いわゆる二八取りの始まり
場所請負人の独占をゆるさぬ
新しい庶民勢力の進出

あわて幕府も松前も

北の幸欲しさから
自分の為の定目を次々に變えた
白干あわびといりこは長崎俵物

高価な貿易品であつたのだ
吾等の地球に
無限の資源などある筈は無い

山野の樹木から
滴る微生の養分は
河を下り海に注いで
豊かな魚床を創るのだ
人が犯した環境破壊の大罪は
世紀を隔てて子孫に及ぶ
乱獲を重ねた幾百年

昆布も生えぬ磯焼けの海に
にしんの戻る日は望めぬ

サンダー・港友そしてドラゴン
三強の若者達が白球を追う
彼等の喚声に心の貧しさは無い

昭和二十五年五月の業火
灰燼の西郷漁師町

着流し懐手
顎で人を使つた人達も
建網の邪魔になると築港を
あらぬ方向に曲げた人達も
遣り出しの上から姿を消した

鎮守の森に太鼓は高鳴り
火炎は天高く舞い上がつた
生還した若者達は
タコ神輿に自由の喜び
建設の意志を乗せて駆けた

決起再建の苦労を忘れまい

逞しい人達よ
何處で力を貯え
無名の戦士達の
災わいを幸に変える不屈の戦

い石狩湾百尋線の開発は
すけそう漁で浜は沸く
遠洋百屯船の群衆で
港を遂に狭くした

盆太鼓は海辺の櫓で響き
踊りの輪は幾重にも広がり
遂に幻の「オムシャ」を見た

不屈の魂の住むわが町
樂觀前向きを忘れぬ人達よ

古平町役場に勤務、退職して
古平中学校校歌の作詞者でも
ある

海辺の町の無名の文人達よ
あなた達こそ庶民の生活を
生肌で綴る眞の歴史家

敗戦

この町に帰る者 賴り着く人
人口は万を遥かに超えた

本来 不幸が何人集まつても
不幸にしかならぬもの
それがどうだ

海に屹立する「せたかむい」を

怒涛の五百号まで護つた勇者
後代に眞の歴史を届ける語部
「蔓末に 鉄線一花
威をとどむ (水見句丈)」

美しい「白鳥古丹」よ

「灯を消さずあれ

ふるさとは

吹雪のなかに (吉田一穂)

「せかたむい」百号に寄せて

尊敬する郷里の詩人諸兄から
豊かな叙情の詩をお借りして
同じ思いでこの長編詩をむすぶ

筆者は現在札幌市在住

古平町役場に勤務、退職して
古平中学校校歌の作詞者でも
ある勿れ (片山栄志) 』

高野名幸作さん

の世相を見る

(昭和三年)
一月一日 快晴

ある。サモ長閑な元旦らしい。ヨリ田舎等に寄り、

ある。百余名参集、十二時帰
る。静かな空だ。
(カ) 団支店中

高野名華作さん
西行

起床五時、洗面后神仏に燈明を
点し而して室内無事に新春を迎
ひしを感謝し、本年も室内一同
無事に萬事吉祥ならんことを念
じた。五時十五分祝聖会の御詣
りに禪源寺へ

③ **田** **傘** **圓** 等に寄り八時半帰る。よい運動になつた。帰つて朝のおゾーにを頂き、后初入り新聞を見年賀状を見る。十時、学校で四方拝式あるので行く。十一時から役場で交礼会

一
一
度

* 華氏三十四度は、摂氏では

渡つて來た石藏さんは、佐渡から高野名幸作さんは、佐渡から

日記はこのころ、明治三十三年一月から書き始めて、昭和二十七年まで実に六十三年間にわたりて書き続けています。

高野名幸作さんは昭和四十三年十月七日、八十二歳のご高齢でお亡くなりになりましたが、ご家族からその日記を寄贈されましたので、当時の古平を知る貴重な資料としてご了解を願つてご紹介します。

まず昭和三年の古平の元旦風景と、大正八年の日記から話題の項目を拾つてみました。

の宮を参拝す。
御寺へ着お参りす。后例之通り和尚の室で新年の御馳走を頂く。六時半に辞す。
今朝少し遅刻したから明年からは四時頃に参る事にしよう。郷社へ参詣す。ソロソロ夜が明ける。漁船は年内時化続きの為今日は元旦でも出漁した。至極静かな天候と上ナギで

月日	曜度子	九日	旧十二月
新月 既望 晦 朔 上弦 下弦	正月 二月 三月 四月 五月 六月 七月 八月 九月 十月 十一月 十二月	正月 二月 三月 四月 五月 六月 七月 八月 九月 十月 十一月 十二月	正月 二月 三月 四月 五月 六月 七月 八月 九月 十月 十一月 十二月

大正八年

- 1 / 1 十一時より小学校で
交礼会あり
- 1 / 2 初売りが千五百十円
あつた、昨年より三百円多く
一昨年より七百円も多かった
2 / 18 青エンドウ一俵十二
円、でん粉十円ぐらいか、七
ヶ八円も暴落した
- 2 / 22 幸寿丸（四七〇トン）
二十四万円で買った四百七十
トンの船が不景気で五万円で
も売れないという
- 2 / 27 カレイ漁が大漁、一
人当たり二百ヶ四百円の水揚
げ、おかげで刺網が大いに売
れる
- 3 / 16 鮫刺網の規制問題が
やかましくなった、建網も一
間の沖出しもできない、道府
に規約改正を求めねばなるま
い
- 3 / 17 美国では建網と刺網
業者の紛争、刺網業者百七十
余名が支庁を通じて道庁へ嘆
願する
- 3 / 18 漁業取り締まりは厳
重にするとのこと、建網は二
十五日まで建て込みできない
3 / 30 早くもつぶ買い汽船
三隻、帆船二隻が湾内に入つ
て来ている
- 4 / 7 鮫刺網は大大漁、古
英丸が梓船を引いて港内に入
つて来る
- 4 / 13 昨日の大時化で帆船
安全丸が破損したが、今は見
るかげもない、岸に寄つた鮫
を拾うのに数百人の人出であ
る
- 4 / 14 12日の大時化では各
地で大損害、古平はまだ軽い
方である、今までの漁獲高古
平二万五千石、後志では合計
二十九万石
- 4 / 17 鮫大漁で人手不足、
三モッコでなければ行かぬと
強氣である
- 5 / 2 刺網は網洗いをし後
始末である、建網はどこもま
だ建ててある、古平では合計
四万五千石、近年稀な大漁で
- * 5 / 7 古平浜町大火で被災
する、エビス倉で生活する
5 / 28 仮店舗が出来、開店
- 6 / 2 午後九時頃、土場よ
り出火。十一棟、十九戸を焼
き十時頃鎮火する
- 7 / 4 古平無尽会社許可が
出ないで解散
- 8 / 5 三山神社が関口さん
の方へ移転する、①公園に
植木職や出面が入つて整備し
ている
- 8 / 6 学校で在郷軍人の点
呼があるというので軍服姿が
通る、早朝からラッパの音が
聞こえる
- 8 / 11 りんごを買う人が來
る、一斤十錢で売る
- 8 / 17 度量衡販売の許可書
(道府長官)が届く
- 9 / 4 札幌から岡野農学博士
が古平農会に来る、町内の
りんご園を視察、余市の生産
者が同道して来た
- * 「禪源寺住職・秋田岳転和尚
の記録から」
- 12 / 16 五月五日(旧四月八日)浜町
土谷座にて、当時鮫場の網の建
つてゐる間は興業物はせぬ習慣
であったが、四月八日といふこ
ともあり、まだ網が建つてゐる
のに小樽より活動写真が来て、
技師が素人のため、フィルムに
引火して午後六時頃出火、浜町
の約二百戸余りを焼尽せり。そ
の後、再築して古平座と改称し
たが再び焼失して、古平劇場と
して再建した。
- 11 / 13 古平小学校に勤務さ
れていた阿波先生が逝去され
る
- 10 / 17 三山神社の大川さん
に来てもらつて地鎮祭をする
家の建前をする、大
- ある
まきをする、手伝い総勢六十
名ほど
- 川さんがご祈祷、紅白のモチ
まきをする、手伝い総勢六十
名ほど
- 天氣も良く今日から
新宅へ移る、小樽より共栄丸で
荷物が入る



俳一句

古平ホトトギス会

造花めく蝦夷にうの花枯れのこり
 山眠る一望館をふところに
 国道の並木も燃えたつななかまど
 町役場電飾ともる聖夜かな
 礁壺覗き移りて海鼠突く
 根雪に落ちつきそうな今朝の雪
 喉高く秋刀魚のみこむ海猫船に
 雪虫を払いのけのけ庭仕事
 栗飯を炊いて娘との会食を
 氷雨降る幣舞橋の灯りけり
 胸高の帶晴れやかに七五三
 杖ついて局まで試歩の雪の道
 日当れるうちかがやき冬木立
 ホームより電話で済み冬匂い
 星月夜積丹岳の峙てり
 報恩講御法話心の糧として

福井幸平
 斎藤波留
 長谷川和子
 大島喜恵
 水見句丈
 越野スミ子
 越野敏雄
 山口悦子
 木村芳園
 仲谷比呂子
 仲谷安代
 岩瀬みのる
 大和田絵伊
 山口
 越野清治
 仲谷美砂治

北政道

札束が右往左往し年明ける
 新春の日本改造政治劇
 国保税町に感謝の老い二人
 医療費が世相をさらに暗くする
 介護料老いて感謝が身にしみる
 石井愛子
 子に送る荷物の中に心積め
 黒豆に明日の達者を食べている
 老い二人生きる楽しみと添寝する
 渡辺ハツエ
 塩加減指三本で決めた亡母
 路線バス車窓にヒトが見えぬ過疎
 Vサイン婆の指では様ならぬ

明治四十三年二月二十五日

祝結婚式諸品買入料控帖

先月、常本利男さんから古い文書類をいただきましたが、その中におもしろい文書がありますので書き出してみました。

に【結婚式披露宴】のための買物を記した帳面です。昔は披露宴をかねて結婚式までほとんどが自宅でしたから、親戚や隣近所の人たちが来て、その晴れの日の日の手伝いをしたのです。さて、この材料で当日はどんなご馳走が並んだのでしょうか。

鷄 牝 鳥 ×
寒 ま ご 天
かんぴょう しいたけ
さむ まご てん
×

×

十十五五五半百十五六二
十五本五十本二十本二十本
×

百合粉ゴンミンカミリ、浅草のり砂糖(中白)、水引き小水引き、米ちらめひわわら、柳柳ホタヒアソコビイ、酒酒席つ席けこ、中中盤めんめん借、茶碗皿皿会中会、蒸し茶碗

以物上二二二百五十五枚二十人前枚五百勺升三十人前本三十人前本五はいこ四匹枚六十四枚十八大升四十本斤三十一箱個

うだらうか」と、古平の大きな関心事です。町の「鮫漁に左右されることか漁況の予報に一喜一憂しあしかし何といつても、うつてくるのを待つていて法ですから、あとは神様にお願いするだけと、鮫方もその土地に伝わる漁の行事を守り、占いをしてみたり、神仏をまつて大漁を祈願します。中には自分の敷地に『屋敷神』をまつる家もあります。

いとか悪いとかを占つたりしますが、自分のところが良くないといと何回でも繰り返したといいます。ですから自分のところは必ず「大漁」でした。

未ル廿一日ヨリ廿七日迄
当社於ニ陳大渢
祈願ノ為メ七日間隔
時祭執行ス
顧日未午前十一時半
朱雀向市本度右宮臺内
申上セヤ

・なんたかんた॥どうしても、しゃにむに
 「おれはなんたかんたあの車にする」
 ・なんぼ、なんぼだ॥（値段は）いくら?
 （歳は）いくつ? どれだけ、いくら
 「おめえ歳なんぼだ?」
 「なんぼ言つてもわからねえやツだな」
 ・なんも॥なんにも
 ・にだる॥煮え立つ、沸騰する
 ・にくたらしい॥憎い
 ・にんべ॥ゆがみ、端と端が合わない、ずれ
 ・ぬがす॥（何を）ぬかす

・のさばる॥威張る、横柄おうへいに振る舞う
 ・のたばる॥腹ばえになる、疲れて横になる
 ・のつけ॥最初、始めつ（から）
 ・のへらつと॥のつそり、ほんやり
 ・のぼせる॥思い上がり、いい気になる
 ・のめくる॥前のめり、つまづいて倒れる
 ・はいほろぎ॥たばこ盆（灰皿ではない）
 ・はがいぐ॥（仕事が）順調にいく、（よく
 食べるので）ご飯がすぐなくなる
 ・はかはかする॥はらはらする
 ・ばぐる॥（物を）交換する

古平の方言

(11)

・はだる॥ねだる、
 ・はだげる॥衣服が乱れて肌が見える
 ・はだごや॥旅籠、宿屋、旅館
 ・はげぶら॥はげ頭
 ・はちゃげる॥むき出し、めくれる
 ・はつけおぎ॥占い、易者
 ・ぱつたら॥わらで作つたスリッパのような
 はき物
 ・はつたり॥大げさな言動、虚勢、ほら
 ・はつちやがる॥そり返る、船が岩や陸地に
 乗り上げる
 ・はつちやぎ॥がむしやら、夢中
 ・はなし॥でんぶん、でんぶんを練つたもの
 ・はなつペ॥鼻の先、顔のすぐ前
 ・はやすけ॥先にかぎの付いた長い棒
 ・はらせ、はらす॥魚の腹部

・のさばる॥威張る、横柄おうへいに振る舞う
 ・のたばる॥腹ばえになる、疲れて横になる
 ・のつけ॥最初、始めつ（から）
 ・のへらつと॥のつそり、ほんやり
 ・のぼせる॥思い上がり、いい気になる
 ・のめくる॥前のめり、つまづいて倒れる
 ・はいほろぎ॥たばこ盆（灰皿ではない）
 ・はがいぐ॥（仕事が）順調にいく、（よく
 食べるので）ご飯がすぐなくなる
 ・はかはかする॥はらはらする
 ・ばぐる॥（物を）交換する

▽【せたかむい】も新年を迎えた
 今月号で百号となり長寿を喜んで
 おります。

▽福井さんには第一号から連続し
 て、次回が百回になります。ウミ
 のものともヤマのものとも分から
 ないときから、今もなお健筆をふ
 るつて、ますますお元気です。

▽高橋源吉さんの一大長編「古平
 物語」が終つてさびしくなりまし
 たが、お元気でお過ごしください。
 △橋さんは大手術をされた後、病
 院でも原稿を書いてくださいました
 が、お元気です。

△渡辺さん・竹内さんには、昔を
 振り返りながら味わいのある文章
 で、みんなに喜ばれております。

▽岬短歌会（山口エエさん）・古
 平ホトトギス会（福井幸平さん）
 には、作品からその取りまとめと
 ご苦労をいただいております。

▽渡辺嘉之さんの「ふるさとスケ
 ッチ」大変好評でした。

▽高橋勝藏さんはワープロで打つ
 たものを、また吉川さんからの大
 叙事詩で飾ることができました。

▽本間銀朔さんからの「わが町・
 ふるびら」を百号までと思つてい
 ましたが、前号で終り残念です。